# Contexto Semanario

AÑO 31/NÚM.11092

**FUNDADOR: MIGUEL A. VARGAS QUIÑONES** 

DEL 19 AL 24 DE MARZO 2024



# Presentación del Club de Beisbol Caliente

"Durango tiene equipo de beisbol para mucho tiempo, sí vamos a jugar esta temporada con la nueva franquicia, Caliente de Durango", externó Esteban Villegas. **PAG.02** 



#### Hoy inicia el Festival Ricardo Castro

Pedro Fernández será el encargado de inaugurar teniendo como escenario la plaza IV Centenario y Caballo Dorado cierra PAG.21



#### Llegó la hora de Nuestros Héroes

Marisol Rosso dio a conocer que los recursos de esta carrera van destinados a la Casa Hogar de Niñas y Niños y se pretende comprar un nuevo autobús. PAG.23

ECLIPSE SOLAR TOTAL 15 DÍAS

OURANGO
https://eclipsesolar.durango.gob.mx/

2 || LOCAL DEL 19 AL 24.03.2024



## **Presentan al Club de Beisbol Caliente**

Durango recibe por fin la llegada de la franquicia Caliente MX, para continuar dentro de la LMB

#### Por Luis Juárez Durango, Dgo.

a mañana de este martes se llevó a cabo la presentación de la nueva franquicia de beisbol que representará a Durango. Este evento contó con la asistencia del gobernador del estado, Esteban Villegas Villareal; del presidente de la Liga Mexicana de Beisbol (LMB), Horacio de la Vega; del gerente deportivo, Enrique Couoh; del presidente ejecutivo, Carlos Alberto Cedillo y de Luis Rodríguez, manager del equipo Caliente de Durango.

El presidente de LMB externó sus agradecimientos al gobernador por el apoyo. Horacio, declaró sentirse complacido por esta reciente incorporación de Grupo Caliente, debido a las situaciones que se presentaron en meses posteriores a la salida del quipo "Los Generales de Durango" de la liga.



"Ha sido un trabajo difícil, arduo, pero con mucha determinación y con mucho entusiasmo, tuvimos la gran fortuna de encontrarnos con dos instancias y dos personas que quisieron apostarle al proyecto, el gobernador Esteban y por otro lado Emilio Hank, quien es dueño de dueño de Caliente Mx", destacó el titular de la LMB.

Por otra parte, el presidente ejecutivo, Carlos Cedillo, comentó sobre el deseo que se tiene por estructurar un equipo competitivo, además de trabajar en todas las áreas y en coordinación con Enrique Couoh y Luis Rodríguez conseguir y tener como objetivo una buena temporada, con la mira en llegar a los playoffs.

Enrique Couoh, gerente deportivo, agradeció a grupo caliente y a la familia Hank, por apostarle al equipo a pesar de las condiciones en las que se encontraba, incluso, destacó el perfil de Luis Borges como el manager del equipo "quien nunca se bajó barco". En su momento Luis Borges, manager del equipo, mostró su agradecimiento a las autoridades por la confianza que se le brindó para dirigir el equipo, "estamos emocionados con este reto y esta nueva franquicia, los jugadores vienen con muchas ganas, estoy seguro que vamos a tener un equipo de calidad, estamos a tiempo y ellos vienen listos para iniciar en la pretemporada", destacó.

Esteban Villegas Villareal, en su participación en esta rueda de prensa se mostró contento por la llegada de Grupo Caliente luego de momentos difíciles al enterarse que Los Generales ya no podrían jugar en la liga.

"Durango tiene equipo de beisbol para mucho tiempo, sí vamos a jugar esta temporada con la nueva franquicia, Caliente de Durango", externó el mandatario estatal.

El gobernador de Durango, demostró su rotundo agradecimiento a la familia Hank por el apoyo al estado al incorporar al equipo Caliente de Durango



Grupo de Beisbol y la confianza a la afición, a pesar de que hace un par de meses hubiera declarado que el equipo ya no jugaría esta temporada por las complicaciones.

Por último, el gobernante del estado, dio a conocer que el primer juego se llevaría a cabo el día 12 de abril, en Saltillo, partido en el que él mismo afirmó que tendrá presencia para apoyar al equipo, mientras que,

el día 16 de abril tendría lugar el primer juego aquí en el estado, no sin antes exhortar a la afición a que acompañen y expresen su emoción al equipo.

En relación al tema del estadio informó que el estadio no cambiaría de nombre, sin embargo, se tendrán que hacer cambios de imagen al interior del inmueble para que luzca acorde a los colores de esta nueva franquicia.



## Eventos y espectáculos del festival Ricardo Castro 2024 serán gratuitos

Por Gonzalo Martínez Durango, Dgo.

os eventos y espectáculos del festival Ricardo Castro 2024, como espacio de tradiciones, arte y cultura para las familias duranguenses y turistas, serán gratuitos y de libre acceso y sin costo los más de 100 espectáculos de todas las disciplinas artísticas en la ciudad.

Se instalarán escenarios sobre las principales plazas, teatros y espacios públicos, para disfrute de duranguenses y vacacionistas que asistan a



este festival.

Pedro Fernández es quien abrirá este festival el 24 de marzo y la banda El Recodo y Caballo Dorado resonarán en la plaza IV Centenario el 6 y 7 de abril, respectivamente.

Llegará también al medio rural con el Rodeo Fest en Llano Grande, El Arenal y Pino Suárez. La Cineteca Municipal Silvestre Revueltas abrirá sus puertas sin costo para el público en general, con el ciclo de cine Rumbo al Eclipse.

Conformarán esta oferta cultural y turística espectáculos como Circo Dragón, Viva la Plazuela y las muestras gastronómicas, recorridos turísticos y los eventos propios de la Semana Santa.

Con esto, Durango vivirá un ambiente de música, baile y tradición para los duranguenses y turistas, del 24 marzo al 8 de abril.

### **DIRECTORIO**

#### **Fundador**

MIGUEL ÁNGEL VARGAS QUIÑONES

Dirección General

KARMINA VARGAS CARRETE

Subdirección

Responsable Editorial

**ENRIQUE SÁENZ VARGAS** 

Subdireccion de organización

y Marketing

REGINA SÁENZ VARGAS

Dirección Editorial

Gonzalo Martínez

Reporteros

Martha Leticia Casas Serrano

Ángel Castillo Martínez

**Geraldo Rosales** 

Johan "zero" Unzueta

Luis Juarez

Community Manager

**Amaury Carrola** 

Diseñador Digital y Editorial

Dannai Hernández

Dirección Administrativa Felipe Mendía González Auxiliar Contable Juana Inés Lerma Gurrola Mensajería y Cobranza

Rolando Núñez
LOS FIRMANTES SON RESPONSABLES DE SUS ARTÍCULOS.

Infórmate en línea

www.contextodedurango.com.mx

Denuncia, no calles redescontexto.dgo@gmail.com contextodigital.dgo@gmail.com redaccioncontexto.dgo@gmail.com

Suscribase

618 542 5138

Año 31, número 11092

Contexto Matutino, periódico diario desde febrero de 1993. Fundador : Miguel Ángel Vargas Quiñones. Número de Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor: 04-2016-091913082900-102. Número de Certificado de Licitud de Titulo: (En trámite). Número de Certificado de Licitud de Contenido: (En trámite). Domicilio de la Publicación: Calle general Miguel Gutiérez #103 colonia domingo Arrieta, Durango, Dgo. Imprenat: Editora y Productora Durango, S.A. de C.V. Calle general Miguel Gutiérez #103 colonia domingo Arrieta, Durango, S.A. de C.V. Calle general Miguel Gutiérez #103 colonia domingo Arrieta, Durango, S.A. de C.V. Calle general Miguel Gutiérez #103 colonia domingo Arrieta, Durango, S.A.



DEL 19 AL 24.03.2024 LOCAL | 5

## De carne y hueso, Gina Campuzano, sus luchas y su campaña rumbo al Senado

#### Por Martha Casas Durango, Dgo.

ina Gerardina Campuzano González es una mujer duranguense que nació, creció con sueños y ha tenido retos en su vida con los que se identificarían muchas mujeres, es madre y como muchas le tocó batallarle en la vida para sacar adelante a sus hijos sola; ella es panista por elección y herencia, ha tenido diversos cargos como regidora, diputada y ahora va en busca del Senado de la República en fórmula con la priísta Gaby Hernández, dentro de la alianza PAN-PRI-PRD.

La candidata al Senado de la República se sentó a platicar con el periódico Contexto acerca de su esencia como mujer como política y como candidata.

Una mañana soleada en un conocido café, mientras tomaba sorbo a sorbo la bebida, Gina compartió sus inicios; nieta de dos candidatos y con una familia inmersa en política, ella creció, se casó, fue madre y a los 26 años enfrentó un primer reto: quedarse sola a sacar adelante a sus hijos.

"En ese momento se cerró el mundo y no sabía qué hacer, pero de alguna forma tenía que alimentar a mis hijos", señaló y precisó que lo hizo haciendo postres y con ello fue suficiente por varios años, aprendió mucho y sin querer la vida la estaba preparando para tener un contacto con la gente de manera diferente.

Confesó que llegó un momento en el que dijo Yo ya no puedo seguir en esto y se catalogó como una mujer de fe y justamente esa característica es la que la ha mantenido



de la mano de Dios, por todos estos años y a él le ha pedido las bendiciones que le han llegado.

De esa manera, es que Gina con la sangre política en las venas, desde tiempo atrás estuvo buscando una oportunidad de participar en política, pero como dicen los tiempos de Dios son perfectos y fue en el año 2007 donde se le consideró para una regiduría, ese, quizá, fue el momento más importante en el desdoble que vendría en los próximos años.

"No fue algo fácil, cuando pasó eso, me enfermé hasta de los riñones de pensar en la responsabilidad tan grande de representar a los duranguenses en un espacio pues donde solamente son 17 personajes de un Cabildo... yo no había entendido porque me había dedicado tanto a las ventas, y es que la vida me estaba enseñando ese contacto con la gente, a saber escuchar", expuso.

"Para la política tienes que saber escuchar, no puedes llegar nada más así a pedir el voto, tienes que aprender a escuchar, a ayudar, entender que hay una historia detrás de cada persona hay una necesidad, un dolor, una alegría, una pasión".

#### LA SEÑAL DIVINA

Gina Campuzano antes de que se llegaron los tiempos, ya había recibido una señal divina de qué llegaría el Senado de la República; según contó, su idea maquinaba en su cabeza como una posibilidad y como mujer de fe le pidió a Dios una señal y fue en una misa donde sin querer el arzobispo de Durango, se refirió a ella como senadora, sin serlo. Esa fue tomada como la señal divina y posteriormente,

se abrieron las puertas y se acomodaron las cosas para que ella fuera la candidata de esta alianza.

### MOMENTOS QUE MARCAN

Campuzano reconoció que hay momentos que marcan y cómo uno de los que más han significado dolor en política, "sabes qué es lo que más duele cuando una muier ataca a una mujer, porque sucede, la diferencia de otras mujeres yo estoy convencida que las mujeres nos debemos apoyar, aunque seamos de otros partidos y menos cuando se trata de cosas personales. Indicó que se siente orgullosa porque en cierta forma ha sido punto de lanza para otras mujeres que están buscando abrirse el camino en política".

Respondiendo a la pregunta de cuál era su momento más satisfactorio señaló que fue cuando se abrió la clínica de inspección sanitaria para las sexoservidoras, ya que fue la primera y hasta ahora es de las únicas que existieron en Durango y fue un logro que alcanzó al ser regidora del Cabildo duranguense.

Y si se habla de un momento de frustración, lo que más ha golpeado y enojado a la candidata al senado de la República es ver que un niño muera a causa de la desatención por falta de medicamentos. Este es el caso de menores que desafortunadamente han muerto de cáncer por las malas prácticas del actual gobierno federal que laceró los programas sociales entre ellos los medicamentos para el cáncer.

Da más coraje en este tema, porque a final de cuentas eso ya estaba cubierto, los tratamientos a los niños con cáncer estaban operando, hoy están desaparecidos como muchas otras cosas que la



#### gente necesita y que ellos (4t). LO QUE MÉXICO NECE-SITA, PROPUESTAS

"Lo que necesitamos es cambiar nuestra actitud y nuestro trabajo y entender que lo que está pasando están con México es también por las decisiones que tomamos como ciudadanos por eso esta elección del 2024 es tan importante, porque México decidió darle la oportunidad a morena y morena le quitó mucho", realzó.

Relató que evidentemente México atraviesa un escenario difícil con el actual gobierno federal.

"Las estancias infantiles desaparecieron en el mismo octubre del 2018, cuando llegaron al poder le quitaron las estancias infantiles que fue un golpe brutal para las mujeres, le quitó comedores comunitarios, escuela de tiempo completo, oportunidades, el seguro popular y hoy esas propuestas siguen siendo del Partido Acción Nacional y de una servidora", externó.

Es que manifestó que dentro de los recorridos qué ha hecho son las necesidades que se le exponen por parte de los ciudadanos.

Una de las iniciativas más importantes es dar atención también al tema de salud mental en medio de circunstancias que han generado,

pero su propuesta radica en que se ataquen desde raíz, desde la infancia.

#### **EN CORTO**

Mujer: el corazón de un país Maternidad: el amor más puro

Economía: motor, fortaleza de un país

Inseguridad: temor, miedo Pobreza: reflejo de una mala

Pobreza: reflejo de una mala aplicación de políticas públicas

Durango: verdaderamente la esperanza de México

Senado: compromiso

Leyes: lo que nos rige y hay que respetar

Democracia: a lo que debemos apostarle todos los mexicanos, a que nuestro país, sea un país demócrata libre y está en riesgo hoy

Dia de la elección: el día en que decidiremos lo que queremos como país, el de una continuidad de la corrupción o el de la verdadera esperanza

4t: Destrucción, la 4t vino a demostrar que traicionaron, que mintieron y que es un puñado de corrupción, donde no lo digo yo, son las investigaciones que están saliendo a la luz y donde desgraciadamente los recursos que deberían estar llegando a la ciudadanía no están llegando; ahorita sería una vergüenza que los candidatos vengan a prometer lo que ellos mismos quitaron.

## "Díaz a Caballo", mostrará las maravillas de Durango y de México

Un proyecto por parte del actor y productor Aarón Díaz, en donde el estado de Durango tendrá participación

#### Por Luis Juárez Durango, Dgo.

ste jueves se dio a conocer por parte de la titular de Turismo, Elisa Haro, que Durango formará parte de un proyecto fílmico a formato de serie documental, "Díaz a Caballo", así mismo, la secretaria aprovechó para mencionar que se cumplen 70 años de la llegada de la primer película Western a Durango.

Elisa, expresó su agradecimiento al actor y productor Aarón Díaz por tomar en cuenta e incorporar al estado de Durango, ya que se hará presente nuevamente la riqueza con la que cuenta el estado dentro de esta producción, además, de que se resaltarán diversos atractivos en diferentes estados de la república mexicana.

"Estoy segura que este tema que se trabajará aquí en Durango en este Paseo del Viejo Oeste, nos ayudará a que más gente conozca las riquezas de



Durango, no solamente en el ámbito cinematográfico, sino también en otras áreas, que es lo que Aarón busca hacer, darle promoción a los estados de nuestro país", señaló Haro.

En relación a esta serie documental, Aron Díaz, explicó que este filme busca enfocarse en el caballo como un animal que ha sido compañero del ser humano desde hace millones de años y la misma evolución "profunda" entre humanos y caballos.

"Yo soy un aprendiz, a donde yo voy me gusta aprender del lugar de la gente, de los caballos en este caso y estoy mirando diferentes partes de México conociendo diferentes historias de caballos diversos y queremos darle un toque por supuesto con este género que es el western", comento Arón Diaz

"Durango está hermoso, vengan en familia, vengan a este parque temático por ejemplo; mientras más viaio por este país, me doy cuenta que es maravilloso por donde voltees a verlo, muchas veces queremos ahorrar para irnos de viaje leiísimos al otro lado del mundo. pero, ¿ya conoces lo que tenemos acá?, si tú te subes aguí y viaias un par de horas vas a conocer un lugar aquí mismo en el estado que no conoces, entonces es una invitación a que la gente salga a conocer mejor de dónde viene, es la forma de que nos sintamos orgullosos de quienes somos", externó el









WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX

DEL 19 AL 24.03.2024 LOCAL | 9

# Durango, en el lugar número 5 de inversiones de todo el país

Celebran 218 Aniversario del Natalicio frente al busto del Benemérito de las Américas, Benito Juárez -67 años del Edificio Central de la UJED

#### Por Gonzalo Martínez Durango, Dgo.

ste jueves se llevó a cabo un acto conmemorativo con motivo del natalicio de Benito Juárez, donde también se celebraron 67 años del Edificio Central de la Universidad Juárez del Estado de Durango (UJED).

Allí se realizó una guardia de honor, honores a la bandera y las bandas de guerra ejecutaron la Marcha Centenar.

Ante todos los asistentes, el gobernador Esteban Villegas Villarreal agradeció al rector, sindicatos, maestros y alumnos de la UJED por invitarlo a conmemorar el natalicio de Benito Juárez.

"El futuro de Durango está aquí de la mano con la universidad y con todos ustedes, con sus estudiantes. Hoy quiero presumirles que el gobierno de México, acaba de sacar una publicación donde por primera vez en nuestra historia nos pone en el lugar número 5 como nuevas inversiones anunciadas, hoy, gracias al trabajo de todos estamos en el mapa de las inversiones en el lugar número 5 de todo el país", externó el mandatario estatal.

Y agregó, "este legado como símbolo de nuestra identidad nacional, de un hombre disruptivo; primer presidente indígena defensor de los Derechos Humanos, del estado laico, impulsor de la educación laica y gratuita".

Habló sobre el legado de Benito Juárez, un ejemplo de lucha por



un México mejor, que defendió la seguridad pública para combatir la inseguridad en las calles. Siempre abogó por la educación como la base para el progreso y dejó huella importante en el estado al fundar la UJED en 1957, la Máxima Casa de Estudios.

Además, recordó sus etapas como médico, profesionista, funcionario y hoy como gobernador regresa para celebrar el 67 aniversario de la UJED.

Reafirmó así mismo su apoyo para el gremio académico, de seguir trabajando en un ambiente de igualdad, respeto y de la mano con todos, por Durango, "siempre en el pecho y el alma, los colores de la universidad, con esa integridad y valentía de Juárez, dijo.

"El mayor privilegio de una persona, es gobernar su estado y nunca se nos va a acabar el amor por nuestra universidad, para rendirle honor hay que hacerlo con acciones que dejen rumbo y huella para Durango", sentenció el Ejecutivo estatal.

Por su parte, Rubén Solís Ríos, rector de la UJED, agradeció la presencia del gobernador del estado y siempre brindar respaldo a la institución.

Señaló que como el Ejecutivo estatal, ser juarista es impul-

sar el estado de derecho, creer en la República y fomentar la educación en el respeto a la libertad de expresión.

Para concluir mencionó que este año se lleva a cabo el proceso de renovación de rectoría, con estricto apego a la normatividad, en el marco de la autonomía que les confiere en el artículo tercero Constitucional.

Al evento asistieron, además del gobernador Esteban Villegas y el rector de la UJED, Rubén Solís Ríos, el presidente del Tribunal Superior de Justicia, Ángel Gerardo Bonilla Saucedo: Sandra Lilia Amava, diputada local presidenta de la JUCOPO; Silvia Patricia Jiménez, diputada local; Marisol Carrillo, diputada local; Ricardo López Pescador, diputado local: Toño Ochoa, presidente municipal; Jesús Roberto Flores Zapata, director de la Escuela Benemérita y Centenaria Escuela Normal del Estado; Eduardo Campos Rodríguez; decano de la UJED; Iván Hernández Cosían, secretario del SPAUJED; José Francisco Olivas Quiroga, secretario general STEUJED e Isaac Cisneros, presidente de la Federación de la UJED, además de estudiantes de algunas facultades.

# Hermetismo del mantenimiento carretero, el riesgo crece por mañana condiciones

**Por Martha Casas** Durango, Dgo.

■ l presidente del Consejo Coordinador Empresa-■ rial (CCE), Raúl Montelongo señaló que ha sido hermético el procedimiento con el que el Eiército se hará cargo del mantenimiento carretero, esto preocupa porque urge que se haga algo con las condiciones que tienen las carreteras. prácticamente en todo el país. Se ha sabido poco desde hace de que se hizo el anuncio del gobierno federal de retirar el recurso para mantenimiento carretero a las empresas constructoras del país y entregarlo a la Sedena.

No se tiene una fecha precisa de cuándo pueda empezarse con este proceso porque en realidad, existe un hermetismo y una incertidumbre, lo que sí es una realidad es que se requiere una interven-



ción urgente en las carreteras del país, ya que se encuentran en malas condiciones.

Entre más tiempo pase y se deje correr el mal estado. se aumentan los riesgos para quienes circulan en esas carreteras, indudablemente y es que el tema de es deterioro no tiene solo el 2024, sino que ya es de algunos años atrás.

## Al 30 % de avance Banco de Alimentos, buscan donadores altruistas

Por Martha Casas Durango, Dgo.

El presidente del Banco de Alimentos de Durango, José Ramón Sida Garay informó que en este momento la obra del proyecto va en un 30 por ciento, esperan concluirlo en poco más de un año.

Anotó que este proyecto está avanzando, pero logrará acelerar su paso si se acercan más donadores altruistas.

En noviembre del año pasado dio inicio el Banco de Alimentos, que es un proyecto pionero en Durango y que alimentará una parte de la población con la intención de mitigar los efectos graves de la pobreza severa que hay a nivel alimentario.

Después de unos meses ya se tiene un avance considerable, en la obra en físico se tiene un avance de cuando menos el 30 por ciento, es decir que se va a un buen paso considerando que se tiene planeado terminar la obra en 18 meses contando desde el mes en que se inició.

La obra no se ha de-

tenido y va en condiciones normales, se cuenta con los recursos necesarios para continuar, sin embargo, será necesario invitar a más colaboradores altruistas para dar celeridad al proyecto y terminar en tiempo y forma.

Se busca la alimentación de 50 a 60 mil personas en condición de pobreza y vulnerabilidad; y desde luego ayudar con temas de un empleo, no se trata solo de que se entregue una despensa para que cubra necesidades de alimentación.



# Gaby Hernández cobijará necesidades de profesionistas

#### **Por Martha Casas** Durango, Dgo.

ener profesionistas preparados y en condiciones óptimas, es una garantía de desarrollo, indicó la candidata al Senado de la República, Gaby Hernández López "La China", quien en un encuentro con la Asociación de Profesionistas y Técnicos de la CNOP, se comprometió a impulsar mejores oportunidades.

En un marco de diálogo nutrido con los profesionistas y técnicos, la candidata pudo conocer las necesidades y aspiraciones, del expuestas por Francisco Ibarra, presidente de la Asociación de Profesionistas y Técnicos de la CNOP.

#### VAN POR POLÍTICAS PÚBLICAS DE IMPULSO

La candidata de la alianza Fuerza y Corazón por México, consideró importante crear políticas que fomenten el emprendimiento y faciliten el acceso a recursos financieros para aquellos que deseen iniciar sus propios negocios, y así Durango se siga consolidando como un estado seguro para las inversiones en el país como lo ha hecho Esteban Villegas.

En su intervención, Francisco Ibarra, reconoció el papel fundamental que tienen las mujeres en este proceso electoral, en especial de Gaby Hernández, quien "con el voto del sector de los profesionistas se convertirá en senadora por Durango".

#### **RESPALDO CNOPISTA**

Por su parte, Ariel Maa López, dirigente estatal de la CNOP, dejó de manifiesto el respaldo de la estructura de los cenopistas para consolidar el proyecto de la "China" el próximo 2 de junio.

Al encuentro al que fue invitada la candidata, también se contó con la participación del líder de la Sociedad Mexicana de Ingenieros, José Marcos Matus y del dirigente municipal de la CNOP. Adolfo Martínez.



## Museo Bebeleche ofrece estancia para disfrutar del Eclipse Solar Total

**Por Gonzalo Martínez** Durango, Dgo.

l próximo 8 de abril se presentará el Eclipse Solar Total y Durango está ubicado en el trayecto de este fenómeno, siendo una de las ciudades más importantes para su observación, ya que se encuentra casi a la mitad de camino entre la línea central y el borde sur de la trayectoria.

El gobierno estatal que encabeza Esteban Villegas Villarreal, realizará una serie de actividades atractivas para los visitantes y turistas, como en el museo Bebeleche, donde se llevará a cabo un campamento para observar el fenómeno natural que todos esperan.

La explanada de dicho museo será un área para disfrutar el eclipse, con dinámicas interesantes y una capacidad aproximadamente de recibir más de mil 200 personas para observarlo, donde las familias podrán disfrutar de manera se-



gura, así lo informó el director Alfredo Andrade.

Se tienen capacidad para 350 vehículos en estacionamiento, la cita es a las 10:00 horas, apuntó y recomendó que es necesario que la gente acuda con protector solar, gorra y sombrilla, así como un refrigerio.

Para disfrutar de manera segura este acontecimiento, es importante y se enfatiza en que las personas porten lentes especiales o filtros de soldadura. DEL 19 AL 24.03.2024 LOCAL || 13



#### **Por Gonzalo Martínez** Durango, Dgo.

FΙ diputado Gerardo Galaviz presentó una iniciativa en el Congreso local, para reformar la Ley de la Comisión Estatal de Derechos Humanos de Durango, con el objeto de incluir que toda correspondencia o comunicación dirigida a la comisión, en ningún caso podrá ser objeto de censura de ningún tipo por parte de los funcionarios y servidores públicos de los centros de detención o reclusión.

Además, se prevé que, en caso de conocimiento de censura o interferencia en las comunicaciones dirigidas a la comisión por parte de funcionarios o servidores públicos, esta deberá dar parte a la autoridad competente para que se finque la responsabilidad y sanción correspondiente.

El sistema penitenciario se organizará sobre la base del respeto a los derechos humanos, del trabajo, la capacitación para el mismo, la educación, la salud y el deporte como medios para lograr la reinserción del sentenciado a la sociedad y procurar que no vuelva a delinquir, observando los beneficios que para él prevé la ley. Las mujeres compurgarán sus penas en lugares separados de los destinados a los hombres para tal efecto.

Todas las autoridades, en el ámbito de sus competencias, tienen la obligación de promover, respetar, proteger y garantizar los derechos humanos de conformidad con los principios de universalidad, interdependencia, indivisibilidad y progresividad. En consecuencia, el Estado deberá prevenir, investigar, sancionar y reparar las violaciones a los derechos humanos, en los términos que establezca la ley.

Por otro lado, la Comisión Estatal de Derechos Humanos, es un ente que tiene como razón de ser la defensa de los derechos humanos de las y los duranguenses, sin importar su situación jurídica, sin distinción ni exclusión alguna.

Asimismo, la Constitución local, precisa en el párrafo 11, del artículo 13, señala que "las personas privadas de la libertad tienen derecho a que se les reconozcan y respeten sus derechos humanos, y durante el tiempo que cumplan su sentencia podrán recibir capacitación para el trabajo, educación, atención para su salud y realizar actividades deportivas, como medios para lograr su reinserción a la sociedad".

El Grupo Parlamentario del PAN está a favor del
dictamen que reforma la Ley
de la Comisión Estatal de Derechos Humanos de Durango,
con el objeto de incluir que toda
correspondencia o comunicación dirigida a la Comisión, en
ningún caso podrá ser objeto
de censura de ningún tipo por
parte de los funcionarios y servidores públicos de los centros
de detención o reclusión.



# Buenas expectativas para Semana Santa con el Ricardo Castro y otros eventos

#### Por Martha Casas

Durango, Dgo.

l vicepresidente nacional de la Cámara Nacional de la Industria Restaurantera y Alimentos Condimentados (Canirac), Miguel Camacho Herrera indicó que hay buenas expectativas para Semana Santa, pidió a los restaurantes no cerrar sus puertas los días santos para responder al turismo con buen servicio.

Recalcó que se espera una buena respuesta del turismo, dado eventos anclas que tiene el festival Ricardo Castro y la fuerza que se podría dar con el turismo religioso, que se acerca a los eventos de este corte.

Por lo anterior, es que es muy importante que quienes están en el servicio de restaurantes, puedan mantener sus puertas abiertas y no cerrar durante los días santos, porque los turistas esperan encontrar servicios.

Comentó que esta inercia ya ha cambiado en los últimos años, pero se espera que sean los menos los que le sirven cerrar sus puertas durante esta semana santa.

Ya se ha hecho un llamado e incluso en coordinación con la presidenta de Canirac Durango, Adriana Porras, para que no se cierren los restaurantes locales.

Finalmente, reconoció que los eventos ancla como el festival Ricardo Castro sí atraen el turismo y después de los eventos se traslada el beneficio de los restaurantes.



DEL 19 AL 24.03.2024 LOCAL | 15



#### **Por Geraldo Rosales** Durango, Dgo.

n las instalaciones del Instituto Electoral y de Participación Ciudadana (IEPC) y con la presencia de Roberto Herrera Hernández, consejero-presidente del organismo, se llevó a cabo la firma del Decálogo del Comunicador 2024, una iniciativa para medios de comunicación, creadores de contenidos y personas profesionales de los medios.

"A nombre de mis compañeros consejeras y consejeros electorales y de todo el personal del Instituto Electoral y de Participación Ciudadana del estado de Durango, sean bienvenidos. decirles aue este decálogo es el primer instrumento que debemos de transmitirle a la sociedad duranguense de porqué debemos ir juntos los medios y el Instituto Electoral y de Participación Ciudadana del estado de Durango, reconocemos plenamente nuestra institución que en este momento estén asociaciones de periodistas, líderes de televisión, de radio, de medios digitales, de medios im-



presos, ustedes son el principal aliado se nosotros ante la sociedad duranguense", expresó el presidente del IEPC.

Destacó algunos puntos del decálogo reconociendo la complejidad que se vive actualmente en el país en el proceso electoral 2023-2024, el más grande en la historia de Durango y del país, así como la lista nominal más grande y los mayores asistentes, capacitadores electorales y de casillas y a su vez el mayor número de cargos de elección que se haya tenido en nuestro país.

"Pero ustedes, medios de comunicación, son unos grandes aliados de nosotros para promover principalmente que participen en este proceso electoral; los ciudadanos, aceptando ser funcionarios de mesa directiva y de casilla y en segundo lugar que salgan a votar este próximo 2 de junio, queremos romper ese porcentaje que siempre se ha caracterizado en las elecciones presidenciales, queremos estar arriba del 65 por ciento y por qué no, del 70 por ciento", precisó.

Reconoció el gran papel que tienen los medios en la sociedad duranguense y que desde el IEPC se respetará la labor de los periodistas y encargados de la comunicación, y tendrán un aliado para emitir su información de manera oportuna y verás.

Luego de las intervenciones de representante de los medios como Liliana Ortiz (AMMPE), Cynthia Carolina Heredia (AMMPE) y Heber García Cuellar (Canal 12), se procedió a la firma por parte de cada uno de los medios asistentes.

# Cruz Roja Mexicana de Durango recibe instalación de paneles solares



Fundación Sempra Infraestructura otorgó la entrega de recursos para la adquisición y colocación de este apoyo.

#### Por Luis Juárez Durango, Dgo.

racias a este apoyo proveniente de Fundación Sempra Infraestructura, se fomenta la implementación de energías limpias y renovables, al igual que le permite a la Cruz Roja Mexicana de Durango, reducir el costo de consumo eléctrico. Debido a esto esta organización dedicada a ofrecer servicios de salud podrá designar recurso a sus tareas prioritarias.

Esta fundación señaló que existe una relación cercana con esta institución de salud, no solo en Durango, sino, también en otros estados del país. De esta forma se recordó que también esta organización contribuye con iniciativas de importancia como lo es el Plan Invernal, apoyo ante desastres naturales (sismos e inundaciones), al igual que capacitaciones de emergencia, en los que se mencionan la donación de equipo médico,

ambulancias, entre otros.

En su momento Alberto Torres, directivo de Ecogas México y consejero de Fundación Sempra Infraestructura, manifestó que este tipo de obra social pone énfasis en el interés del bienestar de los ciudadanos duranguenses en temas enfocados a la salud, al igual que la conservación del medio ambiente a través de la implementación de energías limpias.

Por su parte Marcos Vargas Aguirre, delegado estatal de la Cruz Roja Mexicana en Durango mencionó que gracias a esta clase de aliados es posible hacer más eficiente la ayuda a los más vulnerables, incluso para la implementación de esta clase de obras como los son los paneles solares que serán de gran provecho para el apoyo de consumo eléctrico, empleado por aparatos de equipo médico de resonancia magnética, tomografía, quirófano y hospital que funciona las 24 horas.

"Es un verdadero gusto poder contribuir con la Cruz Roja Mexicana, quien desempeña un papel crucial para el bienestar de la sociedad, en este caso en particular, para la gente de Durango. Con este proyecto ayudamos a optimizar el uso de sus recursos para que puedan seguir ampliando la noble labor que realizan: salvar vidas", reafirmó Diego Franco de Fundación Sempra Infraestructura.

Este evento contó con la asistencia de Marcos Vargas Aguirre, delegado estatal de Cruz la Roja Mexicana Durango: Norma Estrada de Vargas. coordinadora del voluntariado de damas de la Cruz Roja; Alejandro Torres Valenzuela, secretario técnico de los Servicios de Salud del Estado de Durango; Jessica Denisse Ibarra Herrera, en representación del DIF Estatal Durango; Guadalupe Ochoa Rodríguez, presidenta del Sistema DIF Municipal de Durango; César Chávez, gerente de asuntos externos de Sempra Infraestructura; Alberto Torres, director general de Ecogas México y Consejero de Fundación Sempra Infraestructura v Diego Franco, gerente de Fundación Sempra Infraestructura, así como los presidentes de las Cámaras Empresariales. Fundaciones e Instituciones.

DEL 19 AL 24.03.2024 LOCAL || 17

# Hay una crisis alimentaria que golpeó al 45 % de las familias mexicanas

#### Se han dejado de sembrar 4 millones hectáreas en el país

#### Por Martha Casas Durango, Dgo.

l diputado federal, Ismael Hernández Deras y exlíder de la CNC en el país, recalcó que en este momento México vive una crisis alimentaria que golpeó al 45 por ciento de las familias mexicanas, pero el gobierno federal ni siquiera ha avizorado lo que se espera para los meses de mayo y junio, cuando la sequía apretará más.

Explicó que se han dejado de sembrar cuatro millones hectáreas en el país, los alimentos cada vez son más caros, el 45 por ciento de las familias mexicanas ya vio un impacto negativo en su alimentación y venden espejitos con un aumento salarial que se pulveriza.

En términos reales el 80 por ciento del país se encuentra en una circunstancia grave.

#### LA FALTA DE AGUA LE EXPLOTÓ AL GO-BIERNO FEDERAL

"Ya nos hemos dado cuenta que no es un tema del campo nada más el tema del agua ya le explotó al gobierno federal en Monterrey le está explotando al gobierno federal en la Ciudad de México, ya que no hay agua ni para el consumo humano, pues verdaderamente está generándose una idea de que nunca pensaron en un proyecto de corte a mediano y largo plazo", resaltó el también exgobernador de Durango.

#### MOMENTO CRÍTICO ENTRE ABRIL Y MAYO

El tema fundamental para el desarrollo de la producción de los alimentos de la actividad industrial, de la producción en cualquiera de los segmentos de la economía y el tema fundamental es el agua; entonces la verdad es que creo que vamos a caer en un momento grave, crítico, entre abril y mayo, en diferentes partes del país, pero sobre todo pues el tema es que va a seguir subiendo el precio de la comida, ni alcanza para pagar las medicinas mucho menos para pagar doctores particulares.

El tema del retroceso en esta crisis económica, se ve refleja-do hasta en el momento en que farmacias de cierta firma, se encuentran llenas y sus consultorios también, porque no hay respuestas en las instituciones públicas.

### MEXICANOS AFECTADOS EN SU ALIMENTACIÓN

El 45 por ciento de las familias en México de la gente más pobre, ya redujo la cantidad de productos que consumían sus hijos y la familia completa y no ha sido para mejorar la alimentación, desgraciadamente hay un impacto en la calidad de la

misma, que eso quiere decir que estamos en una circunstancia grave en el tema de la salud, sostuvo Hernández Deras.

No puede ser posible que se hayan dejado de sembrar casi cuatro millones de hectáreas ya en este país, desaprobó el exdirigente nacional de la CNC.

#### FALLIDAS POLÍTI-CAS PÚBLICAS

Evidentemente las políticas públicas de este gobierno federal no han ayudado, por el contrario, por eso es que morena no es una opción para el país.

Y no se trata de los programas sociales porque estos fueron incluso apoyados por el PRI, por el PAN, por el PRD, pero la verdad es que lo que les llega de apoyo no le alcanza a las familias ni para comprar el mandado.

Cerró reflexionando que un gobierno y una marca política con estos resultados no puede ser la respuesta a lo que necesita México en este momento.



## Durango tendrá la primera empresa de IA en todo Latinoamérica

#### **Por Martha Casas** Durango, Dgo.

l gobernador del estado, Esteban Villegas Villarreal anunció que Durango tendrá la primera empresa de fabricación de inteligencia artificial en todo Latinoaméri-

Además, destacó que Durango se encuentra en el quinto lugar entre los estados del país que han generado mayor inversión extranjera; es la primera vez que se considera a Durango en este esquema.

En las publicaciones de gobierno federal por fin

se te consideró a Durango como uno de los estados generadores de mayor inversión extranjera, esto condecora porque es la primera vez que Durango aparece en esas estadísticas y menciones, antes ni en el mapa lo hacían indicó el gobernador en el marco de la ceremonia de aniversario de la Universidad Juárez y del Natalicio del Benemérito de las Américas.

Recordó que son varias empresas que ya han tomado la determinación de instalarse en Durango, desde armaduras de autos. hasta algunas que exploran otros sectores como la generación de energía limpia. Además de que hay otras que se encuentran en puerta.

Informó acerca de esta primicia que se anunciará en los próximos días, cerca del 10 de abril, de manera formal y con detalles, sin embargo, adelantó que esta será la primera empresa de este tipo que se aloje en toda Latinoamérica y será un ciclo completo desde investigación hasta el desarrollo de la tecnología.

Se trata de inteligencia artificial en movilidad terrestre y marítima, comentó.



DEL 19 AL 24.03.2024 LOCAL || 19

# Gasolina ya pisó los 26 pesos por litro

#### Por Martha Casas Durango, Dgo.

ebido a precios internacionales y a los movimientos que existen con el Impuesto Especial de Productos y Servicios (IEPS) que cobra el gobierno federal, el precio de los combustibles está elevado.

Detalló que la gasolina ya cuesta hasta 26 pesos el litro si se habla de la clase Premium, mientras que la gasolina Magna se acerca a los 24 pesos, informó el presidente de Onexpo Durango, Francisco Martínez Vázquez.

Indicó que en este momento el precio del barril de Brent, se encuentra en algunos 92 dólares y eso implica un precio alto.

Además, otro factor es el Impuesto Especial de Productos y Servicios que en este momento está recaudando más recursos



y eso disminuye el subsidio en el combustible.

Indicó que en cuanto a ventas en este momento se encuentran estables, sin embargo, se espera que en los próximos días con el tema de la Semana Santa, disminuyan las ventas de las expendedoras de combustible que se encuentran en la ciudad y aumenten las ventas de las que están en salidas a carretera.

# Descendió 36 % la corrupción en Durango, según Inegi

### Las víctimas reportan un descenso del 16.7 %

**Por Martha Casas** Durango, Dgo.

Durango pasó del cuarto al décimo lugar nacional en la Tasa de Prevalencia de Corrupción, según el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) en su Encuesta Nacional de Calidad e Impacto Gubernamental (ENCIG) 2023, la cual, entre otras mediciones, recaba datos sobre la incidencia de actos de

corrupción y estima la percepción de este fenómeno entre la población.

Considerando la ENCIG, la tasa de incidencia de corrupción en Durango pasó de 50 mil 885 actos de corrupción a 32 mil 460 actos de este tipo, lo que representa una disminución del 36.2 por ciento, lo cual es un cambio estadístico significativo, según el Inegi, respecto a los resultados del 2021, siendo Durango el segundo estado con la mayor disminución en este rubro.

En la entidad la tasa de víctimas de actos de corrupción por cada 100 mil habitantes, bajó de 18 mil 399 víctimas a 15 mil 322 víctimas, un 16.7 por ciento menos que en 2021, colocándose Durango entre los diez estados que más disminuyeron estos indicadores de corrupción.

En cuanto a la percepción sobre la frecuencia de la corrupción, Durango bajó al onceavo sitio a nivel nacional.

# Habrá operativos en presas y ríos el día del eclipse



#### **Por Geraldo Rosales** Durango, Dgo.

l alcalde capitalino Toño
Ochoa destacó el esfuerzo que realiza su gobierno en materia de prevención,
es por eso que trabajarán con
el gobierno del estado durante el suceso del eclipse solar
para concienciar a la ciudadanía de los riesgos que puede
ocasionar, así mismo estarán

los operativos por partes de Protección Civil.

"Vamos a estar trabajando de la mano con gobierno del estado, haciendo una concienciación de no ver el eclipse de manera directa, usar los instrumentos necesarios para no dañar nuestra vista, por supuesto en lugares donde se pueda ver, teniendo rondines de seguridad, un plan que hemos realizado junto con el gobierno del estado", precisó.

Comentó también que se estarán realizando operativos por parte Protección Civil en presas y ríos para salvaguardar la integridad de las familias y visitantes que acuden a estos lugares en plan de convivencia, ya que también se esperan muchos visitantes que vienen a nuestro estado para estas fechas.



Artistas como banda El Recodo, Metamorfeame y Caballo Dorado engalanarán el festival; Pedro Fernández será el encargado de inaugurar el próximo 24 de marzo en la plaza IV Centenario

#### **Por Geraldo Rosales** Durango, Dgo.

Después de mucha especulación y espera, el presidente municipal Toño Ochoa a través de la dirección de Arte y Cultura del Instituto de Desarrollo Humano y Valores y la Dirección Fomento Económico y de Turismo Municipal, presentaron la cartelera del Festival Internacional Ricardo Castro en su emisión 2024.

Enmarcado en las vacaciones de Semana Mayor y Pascua, este festival se realizará del 24 marzo al 07 de abril y contará con más de dos mil artistas y más de 180 actividades en todos los rincones de Durango capital.



Cómo cada año la plaza IV Centenario será el escenario de los conciertos masivos, el concierto de apertura correrá a cargo de Pedro Fernández el día 24 marzo, mientras que la banda Metamorfeame, grupo tributo a Caifanes y Jaguares, hará lo propio el 3 de abril.

La madre de todas las bandas, El Recodo llegará a Durango para presentarse el día 6 de abril en el mismo escenario, mientras que el gran cierre correrá a cargo del legendario grupo de country Caballo Dorado el 7 de abril.

Además de la música se tendrán actividades artísticas de todas las bellas artes, desde literatura, teatro, danza, performance y otras exhibiciones más. Además, todos los eventos serán gratuitos, aunque para ciertos artistas se contará con una cantidad limitada de boletos para algunas zonas preferenciales.



# Inicia el dominio

## Atletas De la Cruz cumplen con el pronóstico

#### Por Ángel Castillo Durango, Dgo

n la emocionante Universiada Regional 2024 en Ciudad Juárez, se vivieron intensas competiciones en diversas disciplinas atléticas, dejando a los espectadores y participantes con la adrenalina a flor de piel.

En la categoría de medio maratón, el corredor Ricardo Jiménez se destacó al obtener el primer lugar, seguido de cerca por Ángel Torres en el segundo lugar, mientras que Claudio Graciano logró una meritoria cuarta posición. Sin embargo, la competencia estuvo marcada por varios incidentes que mantuvieron la tensión en todo momento.

En la rama femenil del medio maratón, Daniela Calderón obtuvo el segundo lugar, mostrando un impresionante desempeño a lo largo de la carrera. A pesar de los desafíos encontrados en el camino, Calderón demostró su habilidad y determinación en esta competencia tan exigente.

Además del medio maratón, otras pruebas también fueron protagonistas de emocionantes momentos. En los 1500 metros. Diego Vizcarra se alzó con el primer lugar con un tiempo de 4 minutos y 3 segundos, destacando por su velocidad y resistencia. Asimismo, en los 5 mil metros, Vizcarra nuevamente brilló al conseguir el primer lugar con un tiempo de 15 minutos y 30 segundos, consolidando su dominio en las distancias más largas.

A pesar de los desafíos y contratiempos enfrentados durante la competencia, los atletas demostraron su dedicación y pasión por el deporte, dejando un legado de esfuerzo y perseverancia en la Universiada Regional 2024 en Ciudad Juárez.







## Llegó la hora de Nuestros Héroes

#### Por Ángel Castillo Durango, Dgo.

enata y Fabián, dos entusiastas niños, han sido los encargados de revelar todos los pormenores de una nueva edición de la carrera Nuestros Héroes. Este evento deportivo, organizado por el DIF Estatal Durango bajo la presidencia de Marisol Rosso, promete ser una experiencia emocionante y llena de diversión para toda la familia.

La carrera Nuestros Héroes se llevará a cabo tanto en la comarca lagunera como en la capital del estado de Durango. En La Laguna, la carrera tendrá lugar el 27 de abril, mientras que en Durango se llevará a cabo el día 28 del mismo mes. Este evento, que busca promover la actividad física y la convivencia familiar, ha generado gran expectativa entre los habitantes de ambas regiones.

La titular del DIF Estatal, Marisol Rosso, dio a conocer que los recursos de esta carrera van destinados a la Casa Hogar de Niñas y Niños y se pretende comprar un nuevo autobús para los que asisten a la escuela.

"Tenemos muchas necesida-



des y grandes logros, hemos avanzado mucho en este año y medio, hemos tenido muy buenas respuestas, nos reconocen que en poco de tiempo DIF Nacional, hemos dado un giro de 360 grados, nos decían que hay estados que no dan oportunidad ni siquiera de trabajar en conjunto y nosotros contamos con grandes avances", señaló.

Para facilitar la participación de todos, se ha establecido una preventa de boletos para niños y sus padres. Hasta el 15 de abril los boletos estarán disponibles por un costo de 200 pesos y después el costo aumentará a 250 pesos. Esta

medida busca incentivar la inscripción temprana y garantizar la participación de todas las familias interesadas en formar parte de esta emocionante carrera.

Los boletos se podrán adquirir en DIF Estatal, museo Bebeleche, Monchys, DIF Municipal, Estatal, Instituto Estatal del Deporte (IED) y Cordillera Trek.

La rueda de prensa organizada para dar a conocer los detalles de la carrera Nuestros Héroes fue todo un éxito. Renata y Fabián, con su entusiasmo contagioso, compartieron con los medios de comunicación y el público presente la emoción y la alegría que rodea a este evento deportivo. Su participación activa en la divulgación de la carrera refleja el compromiso del DIF Estatal Durango con la inclusión y el bienestar de los niños en la comunidad.

Con la fecha de la carrera cada vez más cerca, la expectativa y el entusiasmo continúan creciendo. La carrera Nuestros Héroes se perfila como un evento imperdible, donde la familia duranguense tendrá la oportunidad de disfrutar de una jornada llena de deporte, diversión y solidaridad.

